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Ambos lados ponen coto a su territorio en Medio Oriente y los países del BRICS advierten a Occidente contra
intervenciones

 

PENTÁGONO Y OTAN CONTRA BRICS
 
Pepe Escobar
 

Los países emergentes o nuevas potencias en crecimiento reunidas bajo el acrónimo de BRICS (Brasil, Rusia,
India, China, Sudáfrica) pero también otros países del Tercer Mundo y con los mismos intereses geopolíticos han
dado a saber al neocolonialismo Occidental de que querer tomar o solucionar las cosas a sus conveniencias por la

fuerza ya no es en adelante aceptable para el resto del mundo.
 
 

PANORAMA MUNDIAL



Pocos se habrán dado cuenta de que la semana pasada la portavoz del Departamento de Estado de EE.UU.,
Victoria Nuland, anunció enigmáticamente que Washington “dejará de cumplir ciertas obligaciones del Tratado
de Fuerzas Armadas Convencionales en Europa (CFE, por sus siglas en inglés) respecto a Rusia”.
 
Traducción: desde ahora Washington no informará del nuevo despliegue de su marina global. Se supone que
ahora la estrategia de “reposicionamiento” mundial del Pentágono será secreta.
 
Hay que agregar algunos antecedentes esenciales. La primera parte del CFE se firmó en 1990, cuando
todavía existía el Pacto de Varsovia y la OTAN supuestamente debía defender al Occidente “libre” contra lo
que se presentaba como un amenazador Ejército Rojo.
 
La primera parte establecía una reducción significativa de la cantidad de tanques, artillería pesada, jets de
caza y helicópteros y que ambas partes hablarían constantemente al respecto.
 
La segunda parte del CFE se firmó en 1999, en el mundo post-URSS. Rusia movió el grueso de su arsenal
detrás de los Urales mientras la OTAN se siguió expandiendo hasta las fronteras de Rusia, traicionando de
modo flagrante la promesa que hizo personalmente George Bush padre a Mijail Gorbachov.
 
Vladimir Putin entró en escena en 2007 y decidió suspender el papel de Rusia en el CFE hasta que EE.UU. y
la OTAN confirmaran la segunda parte. Washington no hizo nada en absoluto y pasó cuatro años
reflexionando qué hacer. Ahora, incluso las “conversaciones” están en espera.
 
No interfieran con Siria
 
Moscú, sin embargo, ya sabe desde hace años hacia dónde va el Pentágono: Polonia, la República Checa,
Hungría, Lituania.
 
No obstante, el sueño de la OTAN es algo completamente diferente: Bosquejado ya en una cumbre en Lisboa
hace un año, quiere convertir el Mediterráneo en un lago de la OTAN.
 
Diplomáticos de la UE confirman, extraoficialmente, que la OTAN discutirá en una reunión clave a principios
de diciembre cómo establecer una cabeza de puente muy cerca de la frontera meridional de Rusia para
acelerar la desestabilización de Siria.
 
Para Rusia, una intervención occidental en Siria es totalmente imposible. La única base naval de Rusia en el
Mediterráneo Oriental está en el puerto (sirio) de Tartus.
 
No es casualidad que Rusia haya instalado su sistema de defensa aérea S-300 –uno de los mejores sistemas
de misiles tierra-aire para todas las altitudes del mundo, comparable con el Patriot estadounidense en Tartus.
La actualización al sistema S-400, aún más sofisticado, es inminente.
 
Además, por lo menos un 20% del complejo industrial militar ruso entraría en una profunda crisis si perdiera
esos asiduos clientes sirios.
 
Esencialmente la OTAN –para no mencionar a Israel– sería suicida si tratara de atacar Siria por mar. Los
servicios rusos trabajan con la hipótesis de un ataque a través de Arabia Saudí.
 
Otros países también son muy conscientes de la estrategia de la OTAN de realizar un “remix de Libia”.
 
Por ejemplo, la reunión de la semana pasada, en Moscú, de los viceministros de Exteriores del grupo de
países emergentes BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica).
 
El BRICS no podría ser más explícito: Olvidad una intervención extranjera en Siria, como diciendo que
“cualquier interferencia externa en los asuntos de Siria, que no esté de acuerdo con la Carta de la ONU, debe
excluirse”.
 
El BRICS también condena las sanciones adicionales contra Irán (“contraproducentes”) y toda posibilidad de
un ataque. La única solución –tanto para Siria como para Irán– son el diálogo y las negociaciones. Olvidad
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una votación de la Liga Árabe que conduzca a una nueva resolución R2P (“responsabilidad de proteger”)
aprobada por el Consejo de Seguridad de la ONU.
 
Es un terremoto geopolítico. La diplomacia rusa ha coordinado con los otros miembros del BRICS un fuerte
golpe en la mesa: lucharemos contra nuevas intervenciones de EE.UU. –“humanitarias” o no– en Medio
Oriente. Ahora es Pentágono/OTAN contra el BRICS.
 
Brasil, India y China observan con el mismo interés que Rusia, igual que Francia (bajo el neonapoleónico
Liberador de Libia Nicolas Sarkozy) y Turquía, ambos miembros de la OTAN, han invertido, sin límites, en el
contrabando de armas y han apostado por una guerra civil en Siria a la vez que frustran toda posibilidad de un
diálogo entre el régimen de Assad y la fragmentada oposición.
 
Alerta ante el riesgo
 
Tampoco es un secreto para el BRICS que la estrategia de “reposicionamiento” del Pentágono implica un
intento no disimulado de imponer, a largo plazo, una “negativa de acceso” al transporte marítimo chino y a la
expansión a mar abierto de la armada de China.
 
El reposicionamiento actual a través de África y Asia especialmente concierne a cuellos de botella. No es
sorprendente que los cuellos de botella cruciales del mundo sean temas de seguridad nacional para China, en
cuanto a su suministro de petróleo.
 
El Estrecho de Ormuz es el cuello de botella crucial del petróleo (aproximadamente 16 millones de barriles
diarios, el 17% del petróleo que se comercializa en todo el mundo, más de un 75% exportado a Asia).
 
El Estrecho de Malaca es el vínculo crucial entre el Océano Índico y el Mar del Sur de China y el Pacífico, la
ruta marítima más corta entre el Golfo Pérsico y Asia, con un flujo de unos 14 millones de barriles diarios.
 
Y Bab el-Mandab, entre el Cuerno de África y Medio Oriente, es el vínculo estratégico entre el Mediterráneo y
el Océano Índico, con un flujo de 4 millones de barriles diarios.
 
El consejero de seguridad nacional del gobierno de Obama, Thomas Donilon, ha estado argumentando
insistentemente que EE.UU. necesita “reequilibrar” su énfasis estratégico de Medio Oriente a Asia.
 
Ese hecho va muy lejos para explicar el envío de marines a Darwin en el norte de Australia, que analicé en un
artículo anterior. Darwin está muy cerca de otro cuello de botella, Jolo/Sulu en el sudoeste de las Filipinas.
 
El primer secretario general de la OTAN Lord “Pug Ismay” acuñó el famoso mantra según el cual el bloque
atlantista debe “mantener a los rusos afuera, a los estadounidenses adentro y los alemanes abajo”.
 
Ahora el mantra de la OTAN parece que es “mantener a los chinos afuera, a los estadounidenses adentro y
los rusos abajo”.
 
Pero las acciones del Pentágono/OTAN -todas parte de la doctrina de la Dominación a Espectro Completo– lo
que hacen realmente es juntar más y más a Rusia y China, no solo dentro del BRICS, sino especialmente en
la expandida Organización de Cooperación de Shanghái (SCO), que se convierte rápidamente en un bloque
económico, pero también militar.
 
La Dominación a Espectro Completo implica que Washington cerque Asia con cientos de bases militares y
ahora sistemas –no probados– de defensa de misiles. Crucialmente, esto implica la amenaza de todas las
amenazas: la capacidad de primer ataque.
 
Pekín, al menos de momento, no ha calificado de actos de guerra la expansión de AFRICOM (el Comando
África de EE.UU.) contra sus intereses comerciales, o los marines posicionados en Australia.
 
Pero Rusia, como en el caso de la expansión de la defensa de misiles a Europa Oriental y Turquía, la “falta de
conversaciones” respecto al CFE, y los designios de la OTAN respecto a Siria, es mucho más enérgica.
 



Hay que olvidar la posibilidad de que los “competidores estratégicos” de EE.UU., Rusia y China, cedan su
soberanía o comprometan su seguridad nacional. Alguien tiene que revelar la noticia a esos generales en el
Pentágono: Rusia y China no son precisamente Iraq y Libia.
 
 
Selección en Internet: Melvis Rojas Soris
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NACE LA CELAC, AGONIZA EUROPA
 
Juan Carlos Monedero
 
 
Sarkozy, Merkel, Rajoy hablan del continente. Les salen bancos, recortes, sacrificios sociales. Se les ha
olvidado Europa. O nunca la entendieron. Empezaron en la política de políticos. Y cuando te socializas en
esas reglas, ya no sabes encontrar el camino de salida. Te lo tiene que enseñar la gente en la calle.
 
José Mujica, Presidente del Uruguay, habla con Chávez y Morales en las reuniones de la CELAC. Dice con
convencimiento de viejo y rabia de urgencia: “¡O las embarazadas de nuestros pueblos comen bien o sus
niños van a arrastrar ese problema toda la vida!” Dolor de gente. Dolor antiguo que llevó a Mujica a la cárcel.
Y a Dilma Roussef, y a García Linera, y a Raúl Castro, y a Hugo Chávez. Y a tantos otros cientos de miles.
Cárcel, muerte, oprobio. Pero al final ganaron. Entraron a la política desde la calle. Guerrilleros convertidos en
gobierno.
 
Europa tiene reyes, armas nucleares, bancos internacionales, primas de riesgo y promesas de jornadas
laborales interminables. En Suramérica hablan de romper con un norte que les ha invadido, robado el gas y el
petróleo, los minerales, los frutos y las plantas. Un norte que les ha saqueado aerolíneas, trenes,
comunicaciones, la tierra y el agua. Con ayuda de una oligarquía criolla, blanca y eterna, que veraneaba en
Miami, en París y en Madrid. El nacimiento de la CELAC estaba lleno de negros que ya no son sombras.
 
33 países, 600 millones de personas, la reserva de petróleo, gas y agua del mundo, de la biodiversidad, de las
culturas ancestrales. Ni China ni Europa entienden la madre tierra. América Latina sí. En la CELAC hablan de
la Pachamama. Otra tarea para el Sur americano que no van a resolver en otros lados.
 
La OEA, dijo el Che, era el Ministerio de Colonias de los EEEUU. Expulsaron a Cuba después de la
revolución, y el continente calló. Calló también cuando dieron el golpe contra Allende. Calló en el golpe contra
Chávez. Demostró su impotencia en el golpe contra Honduras. Ahora, ha recuperado la voz y ya no necesita
gendarmes. Decidir en el sur los problemas del sur.
 
Europa se creó sobre las cenizas del fascismo. La CELAC, sobre las cenizas del neoliberalismo. Sin Hitler, no
habría UE. Sin EEUU, no habría CELAC. Chávez lo entendió y se montó en la grupa de Bolívar para señalar
al norte por su responsabilidad y su amenaza. Por eso Mr. Danger. Por eso Pitiyankis. Por eso tenía que oler
a azufre en Naciones Unidas. Para que el continente despertara. Para ver a quien no te deja ser.
 
Europa tenía mucho y lo está perdiendo. América Latina no tenía casi nada y lo está ganando. Europa está
sumida en el miedo. América, en la esperanza. Apenas está naciendo. Queda todo por delante. Toma aire
para lanzar el salto. Europa resuella sin fuelle. Europa suspira, América se llena de oxígeno los pulmones.
Con la misma madera, puedes hacer ataúdes o violines.
 
La CELAC nace con voluntad de ser. No se le escapan los problemas. Apostar por la ampliación en vez de
por la profundización es generoso. Sentar en la misma mesa a quien podía ser el Israel de los Estados Unidos
en la zona -Colombia-, al país condenado a compartir miles de kilómetros de frontera -México- o al gobierno
que no sabe hablar mal de Pinochet -Chile- es un reto que merece la pena sólo fuera por la invitación a estos
gobernantes de que vuelven a mirar hacia el Sur. En Europa, el núcleo duro lo componen los más egoístas -
Alemania y Francia-; en la CELAC, los más desprendidos -los del ALBA-.
 



Escribió el poeta: en Europa, a la paloma de la paz se la comió la gallina de los huevos de oro. En
Suramérica, aves de colores alzan el vuelo y obligan a mirar con altura.
 
 
Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo
 
 

DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
 
LA HABANA, 6 DIC (AIN)- Recordar a Antonio Maceo como patriota cabal y hombre de gentiles modales,
que vivió y murió entregado a la causa independentista de Cuba, guió el acto de recordación hoy en el
Complejo Monumentario de San Pedro, en la actual provincia de Artemisa.
    Poseía el dignamente llamado Titán de Bronce ciertos hábitos que lo distinguían: no fumaba ni bebía,
asombraba por su refinamiento, educación y cortesía, pero también por su aguerrido temperamento.
    Así fue presentado en el homenaje, programado para clausurar la Jornada Maceísta, tradicionalmente
organizada por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC).
    El acto forma parte de las actividades que a nivel nacional se desarrollan con motivo del aniversario 115 de
su caída en combate -siete de diciembre de 1896-, junto a su joven ayudante, el capitán Francisco (Panchito)
Gómez Toro.
    Una ofrenda floral fue depositada por la poetisa Georgina Herrera, a nombre de la dirección de esa
institución cultural, muestra de que los cubanos no los olvidan y se reconocen como eternos deudores de su
épica gesta.
    También fue resaltada la leal y valiente actitud del coronel Juan Delgado, quien rescató y ocultó los cuerpos
del General Maceo y de Panchito, para evitar que cayeran en manos españolas, hasta que la historia los
redimió para ser honrados en memoria de sus hazañas libertarias.   
    Como colofón, se produjo la siembra de un árbol de mango, tributo simbólico a la histórica Protesta de
Baraguá protagonizada por el General en Jefe del Ejército Libertador, prueba de su intransigencia
revolucionaria y de que su única y verdadera causa era la independencia patria.
    Heriberto Feraudy Espino, presidente de la Comisión J. A. Aponte, de la UNEAC, declaró a la prensa que la
jornada que concluye este martes sirve de preámbulo a la conmemoración, en 2012, del bicentenario de la
insurrección de Aponte y de la matanza de Los Independientes de Color.
    Destacó la vigencia del pensamiento de Maceo, quien  afirmó- no pidió nada como negro, su vida perseguía
un ideal mucho más amplio: la libertad de Cuba, y por extensión la de América Latina.
    Hoy también debemos recordarlo, añadió, como el estratega que alertó sobre el peligro que representaba
Estados Unidos, y por su firme postura cuando dijo que la única forma en que pelearía al lado de los
españoles era contra el país norteño.
    El Complejo Monumentario de San Pedro, inaugurado el siete de diciembre de 1986, hoy monumento
nacional, es un homenaje arquitectónico enclavado en un entorno natural que guarda la verdad del hecho
inolvidable que allí aconteció: la muerte de Antonio Maceo.
--------------------
CÁRDENAS, MATANZAS, 6 DIC (PL) Una multitudinaria marcha protagonizaron hoy las mujeres
cardenenses y miembros de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media, en reclamo de libertad
para los cinco cubanos antiterroristas, presos injustamente en Estados Unidos.
    Al concluir el desfile, Irma Sheweret, madre de René González, expuso a la prensa que la solidaridad crece
más en el mundo.
    Regresé de Inglaterra, donde nos sorprendió la cantidad de amigos que tiene Cuba, y nos preguntábamos
cómo en un lugar tan lejos de Cuba, que no tiene nada que ver con los cubanos, con idioma diferente, hasta
allí llega el ejemplo de Cuba", destacó.
    Hemos venido más fortalecidos, al ver a tantas personas luchando por los Cinco, como se les conoce en el
mundo a Gerardo Hernández, Fernando González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y a René, detenidos
en 1998 por defender a su país de acciones terroristas, urdidas desde territorio de Estados Unidos.
    Sheweret dijo que observando a René notaba cómo han pasado estos 13 años y recalcó que lo que si
nunca ha decaído ni va a decaer es el espíritu de lucha, ni la convicción de por qué ha estado ahí y por qué lo
ha hecho, por una causa tan justa, y eso lógicamente no ha variado para nada.
    René está bien, pero con muchos deseos de regresar a la patria, eso se le nota a cada minuto, y siempre le
digo que hay que tener calma y paciencia, subrayó.



    Irma mencionó que se mantiene la injusticia de que Olga Salanueva, esposa de René, no puede visitarlo en
Estados Unidos, y que si fuera así, sería más llevadera la situación, luego de ser sometido a tres años de
libertad supervisada, en ese país.
    El deseo mayor de René es incorporarse a la lucha por la libertad de sus hermanos, manifestó, al tiempo
que aseguró que "está deseoso por intercambiar con su pueblo, le emotiva mucho lo que recibe de los niños,
con muchos deseos de incorporarse y seguir construyendo patria".
--------------------
LA HABANA, 6 DIC (XINHUA) -- El presidente del Instituto de Deportes (INDER), Christian Jiménez, expresó
hoy en La Habana que Cuba continuará desarrollando la masividad en el deporte para crear ciudadanos
saludables física y espiritualmente.
    "Cuba no comercializará su práctica deportiva", subrayó Jiménez en la inauguración de las sesiones
correspondientes a la IV Convención Internacional de Actividad Física y Deportes, AFIDE-2011, en el Palacio
de Convenciones.
    Aseveró que los logros deportivos de la isla no son casuales, sino fruto de la formación de recursos
humanos altamente calificados que aplican todos sus conocimientos científicos en el entrenamiento de los
atletas.
    El rector de la habanera Universidad de las Ciencias de la Cultura Física y el Deporte "Manuel Fajardo",
Antonio Becali Garrido, explicó que el objetivo del evento es propiciar el intercambio de experiencias e
investigaciones en el área de la ciencia aplicada a la actividad física y el deporte.
    Durante AFIDE-2011, que concluirá el próximo 8 de diciembre, sesionarán nueve talleres internacionales y
11 eventos por especialidades, acerca de áreas relacionadas con la práctica deportiva como la ortopedia y la
cardiología.
    El encuentro, dedicado esta vez a Venezuela, tiene como lema "Desarrollo profesional, Actividad Física y
Calidad de Vida" y cuenta con la asistencia de más de 420 delegados foráneos de 28 naciones del mundo y
200 cubanos.
--------------------
LA HABANA, 6 DIC (PL) El presidente del Instituto Cubano de Deportes, Christian Jiménez Molina, inauguró
hoy oficialmente aquí la IV Convención Internacional de Actividad Física y Deportes AFIDE-2011.
    Hace unas horas en la República de Venezuela nació un gigante surgido de la voluntad y el corazón de
todos nuestros pueblos, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Esta IV
Convención de AFIDE es una muestra de la validez del pensamiento de integración y unidad que promueve la
CELAC, resaltó Jiménez al inaugurar el conclave.
    El máximo rector del deporte en la Isla ratificó los lazos de hermandad que une a todos los pueblos del
tercer mundo y en especial a los de Latinoamérica.
    "La patria grande con la que soñó Bolívar está en cada uno de nosotros. En un mundo donde prevalecen la
violencia y la comercialización, nosotros, que abogamos por los verdaderos valores del deporte olímpico,
tenemos un objetivo especial, crear hombres y mujeres capaces de luchar por un mundo mejor", resaltó
Jiménez.
    En el capitalino Palacio de Convenciones, el rector de la Universidad de las Ciencias de la Cultura Física y
el Deporte Manuel Fajardo, Antonio Becali Garrido, dio la bienvenida a los delegados.
    Después de tres exitosas ediciones AFIDE logró una madurez y un espacio reflexivo, comprometido y
multidisciplinario, dedicado a la discusión de temas que permiten un crecimiento tanto en el alcance temático
como en proyección, señaló Becali en su intervención.
    Becali remarcó el objetivo del evento, destinado a propiciar el intercambio, la promoción y divulgación de
experiencias y resultados de investigaciones en el área de la ciencia aplicada a la Actividad Física y el
Deporte, bajo el lema "Desarrollo Profesional, actividad física y calidad de vida".
    Esta jornada inaugural contó con la primera conferencia magistral, Cuba: su actuación en los Juegos
Deportivos Panamericanos de Guadalajara-2011, a cargo del Máster en Ciencias Jorge Polo Vázquez,
vicepresidente de actividades deportivas del Instituto Nacional de Deporte, Educación Física y Recreación
(INDER).
    En la ceremonia estuvieron presentes además, Edgardo Antonio Ramírez, Embajador de la República de
Venezuela en Cuba, y René Rosvelt, Ministro de Juventud, Deporte y Servicio Cívico de la República de Haití,
así como otros funcionarios del INDER.
    Mañana en la segunda fecha, se expondrá la segunda de las conferencias principales; Las competencias
en la formación del profesional de alto nivel en la educación física, deporte y recreación, que tendrá como
ponente al Profesor titular, Arnaldo Rivero Fuxá, director nacional de docencia del INDER.
--------------------
POR FRANCISCO FORTEZA



LA HABANA, 6 (ANSA)- En Cuba debería ocurrir "una apertura migratoria absoluta" a partir de la eliminación
de restricciones sobre viajes al exterior, opinó un experto, mientras se esperan  nuevas regulaciones que debe
anunciar en breve el gobierno.
    "Ya no hay consenso para una política restrictiva de la emigración y mucho menos para una política que
limite las relaciones de los emigrados con la sociedad cubana", opinó el experto en temas migratorios Jesús
Arboleya, ex diplomático en Naciones Unidas y Estados Unidos y actual profesor de Historia  en la
Universidad de La Habana.
    El presidente, Raúl Castro, dijo ante el Parlamento en agosto  pasado que su gobierno planeaba reformar el
sistema migratorio nacional.
    "Damos este paso como una contribución al incremento de los vínculos de la nación con la comunidad
emigrante" y porque "el país está en la senda de modificar decisiones que jugaron un  papel en su momento y
que perduraron innecesariamente", dijo el  mandatario.
    De acuerdo con el anuncio de Castro en ese momento, la  modificación de las reglas migratorias, que se
aprobarían este diciembre, "tendrá en cuenta el derecho del Estado revolucionario de defenderse de los
planes injerencistas y subversivos".
    Al respecto, Arboleya dijo en una entrevista que publica la página informativa Espacio Laical que  las
nuevas reglas  deberían ser "una apertura migratoria absoluta".
    "El que quiera emigrar, que emigre, el que quiera regresar, que regrese", sostuvo Arboleya, quien fue
miembro del servicio diplomático, y estuvo destacado en la misión en Naciones Unidas  y en la Oficina de
Intereses de Cuba en Washington.
    En una "conversación" que presenta en su más reciente edición  la página informativa en Internet del
Consejo Arquidiocesano  de Laicos de La Habana, expuso que "la emigración es un fenómeno  tan potente
que va por encima de todas las políticas  gubernamentales", estimó.    
   Las restricciones actuales para la emigración tanto temporal  como permanente de los ciudadanos se
aplican desde hace décadas  a partir del conflicto de este país con Estados Unidos.
    Al anunciar los cambios, sin describirlos, el presidente  Castro expuso que la política migratoria oficial "ha
sido objeto  de manipulación política y mediática durante varios años" por  parte de Estados Unidos, país al
que acusa además de "alentar la  emigración ilegal" de los cubanos.
    Esas leyes nacionales exigen al cubano cartas de invitación desde el país que quiera visitar y permisos de
salida y de  entrada de las autoridades cubanas. Además limita los viajes  temporales de ciertos profesionales
al exterior y de niños con  sus padres si los viajes son temporales.
    Arboleya opinó sobre las restricciones de viajes de profesionales que Cuba "ha producido un capital
humano que la economía nacional no puede absorber, y ese es todo el problema  que tenemos hoy en día
con los profesionales".
    "Creo que la única política que va a limitar eso (no va a  eliminarlo totalmente) será estimular que no traten
de emigrar y por lo tanto esto requiere de un tratamiento selectivo de estos  sectores", agregó.
   "Y, en segundo lugar, si así y todo deciden emigrar, que  puedan regresar y que no se desvinculen
totalmente de su país", pidió.
    Acerca de las limitaciones en los viajes de niños con sus  padres, estimó que "toda la legislación cubana
reconoce la patria potestad y es, por tanto, una opción de los padres lo que  va a pasar con los hijos menores
de edad. Es necesario tratar de que la emigración sea un fenómeno natural de la sociedad  cubana", sostuvo.
--------------------
LA HABANA, 6 (ANSA)- Las restricciones extraordinarias a los viajes al exterior de los cubanos, vigentes por
décadas, no detuvieron, aunque sí limitaron, la emigración, un fenómeno  mundial que parece imparable.
    Las medidas que restringen el movimiento en ambas direcciones  de los ciudadanos de Cuba al exterior se
comenzaron a aplicar al llegar a un clímax en la década de los '60 un conflicto con  Estados Unidos que aún
perdura.
    El gobierno cubano alegó que Washington, al aplicar un embargo contra el país en aquella época que se
mantiene aún hoy, limitó prácticamente los viajes, aunque los "alentó", en el área  ilegal, mediante campañas
políticas.
    Actualmente un cubano que quiera viajar a otros países debe  solicitar y obtener un permiso de salida. Para
regresar tiene  además que contar con un permiso de entrada.
   Con el tiempo un número de cubanos residentes en otros países  han recibido permisos múltiples para
entrar y salir de Cuba.
    Aunque nuevas leyes que autorizan las compras y ventas de casas y automóviles han limitado
considerablemente la posibilidad de decomiso de bienes, ello aún existe como reglamento oficial sobre los
nacionales que quieren irse del  país definitivamente.



    Lentamente, ha ido además cambiando la interpretación oficial que calificaba de "traidores" a quienes
deseaban abandonar el  país y se reconoce el factor económico como impulsor de esos  viajes.
    Nuevos lineamientos aprobados por el gobernante Partido  Comunista de Cuba en su congreso de abril
pasado, en el marco de  cambios económicos y sociales, incluyeron una referencia al  estudio de medidas
relacionadas con la libertad de viajar.
    El epígrafe 265 expone, como decisión, "estudiar una política  que facilite a los cubanos residentes en el
país viajar al  exterior como turistas", algo que actualmente no se permite.
    En un discurso ante el Parlamento nacional el 2 de agosto pasado, el presidente cubano, Raúl Castro,
anunció que se  aplicarán nuevas regulaciones migratorias.  
    "Se avanza en la reformulación y elaboración de un conjunto de medidas reguladoras en dicha esfera
según las condiciones del  presente y el futuro previsible", expuso.
    Dijo que Cuba "está en la senda" de modificar decisiones al respecto "que perduraron innecesariamente".
Culpó por ello a Estados Unidos porque, a su juicio, "amparó a criminales,  terroristas y traidores", y estimuló
la fuga de profesionales.
    Aclaró que la flexibilización de la política migratoria "tendrá en cuenta el derecho del Estado revolucionario
de defenderse de los planes injerencistas y subversivos del  gobierno norteamericano y sus aliados".
--------------------
POR RIGOBERTO DIAZ
LA HABANA, 6 DIC 2011 (AFP) - Dos meses después de que el presidente Raúl  Castro autorizará la
compraventa de autos en Cuba, unos 15.000 cubanos han regularizado sus documentos de propiedad, paso
obligatorio para enajenarlos, en un mercado floreciente aunque con obstáculos tras medio siglo de
prohibición.
    Desde que entró en vigor la norma, el 1 de octubre, 4.304 autos cambiaron  de dueño en la isla, 994 de
ellos donados por sus propietarios a familiares, otro beneficio de la reforma legal, informó este martes el diario
oficial Granma.
    El periódico del Partido Comunista (único) destacó que las Oficinas del  Registro de Vehículos han emitido
desde entonces "14.630 certificados de inscripción", exigencia para su traspaso, aunque reconoció que se
trata de un proceso "todavía joven" y no exento de "incidencias", si bien existe "voluntad  de eliminarlas".
    "De manera positiva transcurre en el país la implementación del decreto", que "regula la transmisión de la
propiedad de los vehículos" y "tiene como  principal objetivo flexibilizar esos trámites y eliminar prohibiciones",
dijo  el noticiero de la televisión.
    Estos 4.304 traspasos en dos meses, cifra que puede ser baja en otros  países, representan un movimiento
muy dinámico en un mercado prácticamente  paralizado durante medio siglo.
    En las calles de La Habana se ven ahora muchos anuncios de compra y venta  de autos, mientras que el
portal digital de anuncios clasificados revolico.com, el más visitado en Cuba, a pesar de ser ilegal, ha
multiplicado sus ofertas de  autos y también de casas.
    "Cambio un apartamento de un cuarto, con balcón a la calle, por un carro  moderno pequeño", decía este
martes uno de los anuncios.
    La compraventa de autos y viviendas, incluidas entre más de 300 reformas  impulsadas por Raúl Castro
para dar eficiencia al agotado modelo económico  cubano, permitió de paso blanquear un mercado
subterráneo, pues pese a la prohibición, los cubanos se las ingeniaban para vender vehículos de forma  ilegal.
    Uno de los mecanismos para burlar la ley era mantener el título del auto a  nombre del antiguo dueño, lo
que le traía dificultades si el comprador tenía  problemas con la policía.
    Pedro, uno de los miles de profesionales cubanos que pudieron comprar autos  soviéticos antes de 1990,
contó que aún no ha logrado ponerse de acuerdo con el  hombre al que vendió su Moskvich en 4.500 dólares
hace siete años y al que  ahora exige un pago adicional de 500 dólares para legalizar la propiedad.
    "Está peleón, pero si no me da el dinero, el carro jamás será de él, son  las leyes de la calle", declaró a la
AFP Pedro que, como miles de cubanos, adquirió su auto con una cláusula: la prohibición de venderlo.
    La reforma beneficia también a los que deciden abandonar la isla, unos  38.000 cubanos engrosan cada
año una comunidad de casi dos millones repartida  en Estados Unidos y España principalmente, pues deroga
la confiscación de  bienes que sufrieron los emigrantes durante 50 años.
    Ernesto Medina, un taxista cuarentón, compró el Lada de una tía que se  marchó de Cuba antes de que
fuera levantada la prohibición.
    "Pensamos que lo perdíamos, pero llegó Raúl con su ley y ya es nuestro", explicó Medina, que considera
"fabulosas las medidas que está aplicando el  general".
    Hasta 1990, los cubanos solo podían comprar autos si el gobierno les daba  un cupo por "méritos
laborales". Lo pagaban a plazo, a precio subsidiado: un Lada costaba unos 200 dólares (al cambio actual), 10
veces menos que en otros  países de América Latina.



    Todo esto desapareció con el "periodo especial", pues la venta de autos con  subsidio se acabó
súbitamente con la profunda crisis económica que sufrió la  isla tras la desintegración de la Unión Soviética,
su principal mercado, y  fuente de créditos, ayuda y tecnología durante 30 años.
    Casos excepcionales eran los músicos y profesionales que ganaban altas  sumas de dinero en el exterior, y
que recibían un permiso especial para  adquirir un vehículo.
    En el mercado libre solo se podían transferir los viejos coches norteamericanos, conocidos popularmente
como "almendrones", importados antes del triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959, muchos de los
cuales, equipados con motores diesel de Europa o de Japón, ruedan ahora como taxis por  La Habana.
--------------------
WASHINGTON, 6 DIC 2011 (AFP) - Estados Unidos participará entre miércoles a viernes en un seminario a
realizarse en Nassau (Bahamas) sobre los peligros de contaminación petrolera en el Golfo de México, al que
también acudirán Cuba y  otros países de la zona.
    "A medida que nuevas plataformas petroleras inician actividades, Estados Unidos vela por sus costas y
aguas”.
    "Estados Unidos continuará llevando a cabo contactos multilaterales para avanzar en la colaboración
regional", añadió el texto.
    El Centro Regional marino de Información y Entrenamiento sobre  Contaminación fue creado en Nassau en
1994 por los 29 países ribereños del  Golfo de México.
--------------------
LA HABANA, 6 DIC (XINHUA) -- La XX Conferencia Internacional de Química comenzó hoy en la ciudad de
Santiago de Cuba, en el este de la isla, con la presencia de especialistas de 10 naciones.
    Estudiosos de Alemania, Angola, Brasil, Ecuador, España, Estados Unidos, México, Panamá, República
Dominicana y Venezuela formarán parte en este evento en la segunda ciudad cubana en importancia, 864
kilómetros al este de La Habana.
    La cita académica, auspiciada por la Universidad de Oriente, se extenderá hasta el 9 de diciembre con un
programa que abordará la enseñanza de las diversas vertientes de esta ciencia, como la química física,
orgánica, inorgánica y de materiales, la química analítica y ambiental; ingeniería química y biotecnología.
    El más antiguo encuentro de química en Cuba, iniciado en 1964, incluye talleres sobre técnicas
cromatográficas, modelación molecular, biotecnología ambiental y sistemas de gestión de calidad en
laboratorios analíticos.
    La química sostenible será también tema de debates, con disertaciones de personalidades en torno a los
procesos destinados a reducir o eliminar el negativo impacto de los productos tóxicos en el entorno.
    Mañana miércoles está previsto el Simposio Cuba en el Año Internacional de la Química, que abordará los
avances de esta ciencia.
--------------------
MIAMI (EE.UU.), 6 DIC (EFE).- Un centenar de exiliados cubanos zarpará en una flotilla el próximo viernes de
EE.UU. hacia aguas internacionales frente a las costas de Cuba para lanzar fuegos artificiales en solidaridad
con la disidencia, evento que coincidirá con un cacerolazo convocado por la oposición interna.
    El presidente del Movimiento Democracia, Ramón Saúl Sánchez, dijo hoy a Efe que todo está listo para
realizar la iniciativa el 9 de diciembre con la flotilla Democracia, "Luces de Libertad", en la noche de ese día.
    "Es en solidaridad con los reclamos de democracia del pueblo cubano y en protesta contra la política del
Estado de golpear a mujeres indefensas que ejercen derechos pacíficamente y que caminan con un gladiolo
en las manos para pedir por la libertad de sus seres queridos, las Damas de Blanco", detalló en una
entrevista.
    Aseguró que la actividad no es una "provocación" al Gobierno cubano, sino una manifestación en aguas
internacionales con luces, flores, oraciones y una bandera blanca que indica que "vamos en paz, sin violencia,
como siempre lo hemos hecho, a llevar nuestro mensaje al pueblo de Cuba".
    Con respecto al evento informó que "ya podemos anunciar que será una flotilla, están inscritas 16
embarcaciones y posiblemente naveguen entre 8 y 6 barcos. El Gobierno de EE.UU. nos ha pedido que no
entremos en aguas cubanas y nosotros vamos a permanecer en aguas internacionales".
    La flotilla estará "presidida simbólicamente" por una gran imagen de Laura Pollán la fallecida líder de las
Damas de Blanco, un colectivo de mujeres que pide la libertad de los presos políticos cubanos.
    "Hemos pedido a todas las personas dentro y fuera de Cuba que usen una camisa blanca y porten una flor
del mismo color en apoyo a las Damas de Blanco", precisó el activista.
    Los exiliados, miembros de varias organizaciones anticastristas, zarparán de una marina de Cayo Hueso, a
263 kilómetros al suroeste de Miami (Florida), hacia la zona acordada y la flotilla se mantendrá a una distancia
de 24 kilómetros de la costa frente a La Habana.



     Desde allí se "realizarán 80 emisiones de luces (fuegos artificiales) hacia el cielo durante 3 horas que
podrán observarse desde La Habana, Matanzas y Pinar del Río".
    "Los fuegos artificiales son un mensaje de esperanza y unidad simbólica entre las dos partes del pueblo
cubano divididas por la dictadura: la que vive en la isla y la que reside en el destierro", manifestó Sánchez.
    La iniciativa se llevará a cabo junto con miembros del Partido por la Democracia Pedro Luis Boitel, el
Partido Republicano de Cuba y otras organizaciones dentro de Cuba que están convocando a las personas a
asistir al malecón de La Habana y a un cacerolazo.
    Sin embargo, en la isla no se sabe hasta el momento de una convocatoria, por lo menos de manera
pública.
    El presidente del Movimiento Democracia dijo a EFE que fuentes dentro de la isla caribeña le informaron
que hoy supuestamente las autoridades cubanas sitiaron la casa de Félix Navarro, el presidente del Partido
por la Democracia Pedro Luis Boitel, con la intención de amedrentar al activista.
    "Las informaciones que recibimos indican que: "se ha sitiado la casa con el operativo más grande que
hemos visto en esta zona porque tienen mucho miedo de que la población responda al cacerolazo y al
mensaje de la flotilla Democracia'", apuntó.
    Sánchez también reveló que las organizaciones en Miami se reunieron con la policía para coordinar una
concentración de protesta el próximo domingo en caso de que el Gobierno de La Habana reprima a los
cubanos que intenten ir al malecón a observar los fuegos artificiales.
--------------------
MIAMI (EE.UU.), 6 DIC (EFE).- La Asamblea de la Resistencia Cubana organizó para el próximo sábado en
Miami (Florida), con motivo de la celebración del Día Mundial de los Derechos Humanos, una concentración
para dar "respaldo moral" a la disidencia interna en la isla.
    La Asamblea, integrada por medio centenar de grupos dentro y fuera de la isla y con delegaciones en
EE.UU., convoca a todos los cubanos en el exilio a expresar su respaldo a las "manifestaciones populares por
la libertad" que, "de manera creciente", se producen en Cuba.
    "Nuestro exilio estará al lado de los hombres y mujeres que forman parte de esta vanguardia cívica de la
libertad" en Cuba, dijo en un comunicado Sylvia Iriondo, presidenta de MAR por Cuba, una de las
organizaciones integrantes de la Asamblea.
    Iriondo alertó sobre los "momentos decisivos" que la resistencia vive en la isla en su reclamación por el
cumplimiento de los derechos fundamentales para el pueblo cubano.
    En palabras de Orlando Gutiérrez-Boronat, miembro del secretariado de la Asamblea, la disidencia cubana
está comprometida en la "recuperación de la libertad y los derechos humanos de los cubanos".
    La resistencia cubana necesita el "apoyo del pueblo cubano en la isla y en el exilio" (...) y el "momento es
ahora", puso de relieve Gutiérrez-Boronat.
--------------------
MÉXICO, 6 DIC. (NOTIMEX).- Consiente de que una sociedad en crisis encuentra en la cultura una válvula de
escape, el escritor Paco Ignacio Taibo II donó su biblioteca-archivo sobre Ernesto 'Che' Guevara al Centro
Académico de la Memoria de Nuestra América, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.
    En entrevista con NOTIMEX, Taibo II expuso que se trata de una decisión que surgió hace dos años, tras
haber publicado la última versión, corregida y aumentada, de la biografía del guerrillero y estadista argentino.
    'Pensé que esta colección, integrada por tres cajas de libros, revistas, periódicos y algunas fotografías,
reunidas a lo largo de 50 años, podrían serles útiles a otros chavos e investigadores', explicó el escritor, quien
ha merecido tres veces el Premio Internacional Dashiell Hammett a la mejor novela policíaca.
    De acuerdo con Taibo II, impulsor de la Semana Negra de Gijón, en España, esta colección cuenta con
libros de diversos autores que han escrito sobre el luchador social, por lo que se trata de una biblioteca plural.
    Detalló que 'hay obras sobre el Che, la Revolución Cubana, Fidel Castro, la presencia de los
revolucionarios en México, la expedición del Granma, en fin, hay hasta recortes de periódicos de Guatemala y
de Cuba.
    'Soy dueño de lo que escribo y ahora pongo el material a disposición de cualquiera que quiera estudiar al
Che, como parte de la promoción a la lectura que vengo realizando desde hace algunos años junto a la
brigada Para leer en libertad, que mantiene el objetivo de acercar al público a la cultura', subrayó Taibo II,
autor de 40 publicaciones de distintos géneros literarios.
    La ceremonia formal de entrega se realizó anoche en las instalaciones de la universidad capitalina, en días
previos al arranque del VI Remate de Libros, a realizarse del 7 al 11 de diciembre en la Alameda Sur,
organizada por 'Para leer en libertad', de la que Paco Ignacio Taibo II es fundador junto a Paloma Sáiz Tejero.
--------------------
LA HABANA, 6 DIC 2011 (AFP) - El cineasta y productor estadounidense de  origen hispano Gregory Nava
destacó este martes en La Habana la necesidad de "insertar" el cine latinoamericano en Estados Unidos, para



contribuir a eliminar barreras culturales.
    "A medida que el público en Estados Unidos se abra hacia Latinoamérica, existirán mayores posibilidades
de cambio en la política de ese país con respeto al subcontinente", declaró Nava a la agencia cubana Prensa
Latina.
    Considerado uno de los primeros cineastas en abordar la temática de la  migración mexicana hacia Estados
Unidos, el denominado 'cine chicano', Nava  impartió una clase magistral sobre dirección y producción en el
marco del Festival de Cine de La Habana, en el que se exhibirá su filme "Bordertown"  (2007).
    Nava, también guionista, destacó que la comunidad latina de Estados Unidos,  de unos 50 millones de
personas, constituye "una audiencia potencial para los  filmes provenientes" de la región, aunque admitió que
"penetrar en el mercado  cinematográfico norteamericano resulta muy costoso".
    Las compañías que lo han intentado "hasta el momento no han tenido éxito",  dijo y añadió que la crisis
económica en Estados Unidos ha hecho además "mucho más difícil conseguir fondos para producir cine latino
en el ámbito  norteamericano".
    Respecto a "Bordertown" dijo a la televisión cubana que "es una película muy importante", porque trata
sobre "uno de los abusos contra los derechos humanos más graves" que se cometen "en el mundo: el
homicidio que  existe en la ciudad (mexicana) de Juárez".
    "Ya tiene como 20 años y más de 5.000 víctimas asesinadas y desaparecidas", explicó Nava, también autor
de "El Norte" y "Selena", quien contó que trabaja  en "La lluvia", una miniserie para el canal HBO que relata la
travesía en 1916  de una familia mexicana hacia Estados Unidos.
    Otro de los invitados estadounidenses al Festival de Cine, el ex presidente  de la Academia de Artes y
Ciencias Cinematográficas de Hollywood, Frank  Pierson, elogió el lunes la "tremenda nueva energía" que
tiene el cine  latinoamericano, y lamentó que en su país se exhiban "muy pocos filmes" de la  región.
    El 33er Festival de La Habana, que comenzó el jueves pasado, culminará el  próximo domingo.
--------------------
LA HABANA, 6 DIC (PL) Costa Rica reveló hoy la selección que enfrentará a Cuba el próximo domingo en
partido amistoso preparatorio de cara a las eliminatorias del Mundial Brasil-2014.
    La nómina de 18 jugadores finalmente incluyó a seis de los convocados para el desafío del pasado 15 de
noviembre, cuando el elenco tico igualó a dos goles por bando contra el vigente monarca del orbe, España.
    En esa ocasión defendieron la elástica costarricense el delantero Randal Brenes, las defensas Michael
Umaña, Roy Miller y Dave Myrie, y los centrocampistas José Luis López y Edder Nelson.
    Ahora, contra los cubanos, el pabellón del país centroamericano la completan además Donny Grant, Danny
Carvajal, Heiner Mora, Gonzalo Segares, Pedro Leal, Yelsin Tejeda, Ronny Wallace, Diego Estrada, Celso
Borges, Marco Ureña, Kenny Cunnigham y Jairo Arrieta.
    El choque Cuba-Costa Rica está programado para las 3:00 p.m. (hora local) y tendrá lugar en el estadio
Pedro Marrero de esta capital.
    Este será el segundo partido que disputen estas naciones en el presente curso, luego de la goleada 5-0
propinada por los ticos a los caribeños en la pasada Copa de Oro, celebrada en Estados Unidos.
    La dirección técnica de ambos equipos utilizará este partido amistoso como preparación a las eliminatorias
de la Confederación de Norte, Centroamérica y el Caribe -prevista a iniciarse en junio de 2012-, de cara a la
cita mundialista Brasil-2014.
    En esa etapa clasificatoria Cuba quedó encuadrada en el grupo C junto a Canadá, Honduras y Panamá,
mientras Costa Rica jugará en el marco del B ante México, Guyana y El Salvador.
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
 
BRASILIA, 6 DIC (EFE).- La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, afirmó hoy que la renovación del Protocolo
de Kioto es "esencial" para el futuro del planeta y consideró "problemático" el rumbo que han tomado las
discusiones en la XVII Cumbre de la ONU sobre Cambio Climático (COP17).
    "Estamos viendo una situación un tanto problemática en Durban y esperamos que haya una decisión más
adecuada sobre la cuestión del clima", declaró Rousseff en un acto público celebrado en Brasilia.
    La jefa de Estado reiteró que "la posición de Brasil es a favor" de una renovación del Protocolo de Kioto,
que consideró "esencial", pues ese documento suscrito en 1997 establece compromisos legalmente
vinculantes de reducción de emisiones de gases contaminantes.
    En las negociaciones que se desarrollan en Durban (Sudáfrica), sede de la COP17, esa es la postura que
defiende la gran mayoría de los países en desarrollo.
    Sin embargo, Rusia, Japón y Canadá han dicho que no renovarán el tratado mientras sus principales
competidores comerciales, que son China, India y Estados Unidos, no asuman compromisos similares.



    Estados Unidos ni siquiera llegó a ratificar el Protocolo, que expira a fines de 2012 y es el único tratado
vinculante sobre recorte de emisiones que existe.
    Rousseff reiteró hoy que, independientemente de lo que se decida en Durban, Brasil tiene "sus propias
iniciativas", que oficializó en la COP15, celebrada en Copenhague en 2009.
    En esa cumbre, Brasil presentó unas metas voluntarias basadas en una reducción del 36,1% al 38,9% de
sus emisiones hasta el año 2020, que se lograría, sobre todo, con una disminución del ritmo de deforestación
amazónica de un 80%.
    Sin embargo, grupos defensores del medio ambiente sostienen que Brasil no llegará a cumplir con esas
metas, sobre todo si aprueba una polémica reforma de sus leyes forestales que hoy será votada en el
Senado.
    Contra esa reforma se volvió a manifestar hoy el grupo ecologista Greenpeace, que en un acto celebrado
ante el Senado sostuvo que ese nuevo conjunto legal anulará los avances que Brasil ha experimentado en los
últimos años en términos de reducción de la deforestación en la Amazonía.
    "Esa reforma va a propiciar un aumento de la deforestación en la Amazonía, perdonará a quienes talaron
los bosques en forma ilegal y abrirá brechas para nuevos asentamientos" en el mayor pulmón vegetal del
planeta, denunció la ingeniera agrónoma Tatiana de Carvalho, del capítulo brasileño de Greenpeace.
--------------------
DURBAN, SUDÁFRICA (AP) Un acuerdo amplio que frene el cambio climático "podría estar fuera de nuestro
alcance por ahora", dijo el martes el líder de la ONU, mientras China y la India le dieron un revés a los planes
europeos para negociar un nuevo tratado que obligue a todas las partes a cumplir sus compromisos para
limitar las emisiones de gases de efecto invernadero.
    La llamada "hoja de ruta" europea hacia un nuevo acuerdo que entraría en vigor después de 2020 es una
pieza central de las negociaciones entre 194 países durante la conferencia climática de la ONU en la ciudad
costera sudafricana de Durban.
    Europa la ha presentado como condición para renovar y ampliar sus propios objetivos de reducción de
emisiones bajo el Protocolo de Kioto de 1997, que expira el año próximo.
    "Tenemos que ser realistas acerca de las expectativas de un avance sustancial en Durban", dijo el
secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, al abrir la etapa ministerial final de la conferencia de dos
semanas.
    "El objetivo final de un acuerdo sobre el cambio climático, amplio y obligatorio, podría estar fuera de nuestro
alcance por ahora", agregó.
    Las diferencias políticas, la crisis financiera mundial y una divergencia de prioridades entre los países ricos
y pobres obstaculizan un acuerdo sobre la trayectoria de las negociaciones futuras, dijo Ban. Sin embargo,
instó a las naciones a que por ahora se enfoquen en resolver los problemas menores.
    Horas antes de que Ki-moon inaugurara la decisiva etapa ministerial de la conferencia, a la que asisten 194
naciones durante dos semanas, el jefe del Programa de la ONU para el Medio Ambiente advirtió que un
tratado sobre el cambio climático no sería suficiente para evitar un aumento peligroso de la temperatura global
y que los países deben hacer voluntariamente más reducciones a las emisiones de carbono.
    Achim Steiner dijo que el informe del PNUMA muestra la disparidad entre las promesas que han hecho los
gobiernos para reducir los gases de efecto invernadero y los objetivos establecidos por los científicos para
prevenir que se desboque el calentamiento global.
    "Estamos perdiendo el tiempo", advirtió.
    La conferencia se centra en los esfuerzos para avanzar hacia un acuerdo que comprometa legalmente a
todos los países con metas de menos emisiones contaminantes, entre ellos China y Estados Unidos.
    Un delegado de la UE dijo que China rechazó inequívocamente la idea de asumir límites a sus emisiones,
que sean vinculantes internacionalmente, durante una reunión a puerta cerrada el lunes con la comisionada
de la UE para el clima Connie Hedegaard. El delegado habló bajo condición de no ser identificado porque las
negociaciones aún estaban en una etapa temprana.
--------------------
EL CAIRO, 6 DIC (EFE).- El presidente de Repsol, Antonio Brufau, aseguró hoy durante una conferencia en el
Congreso Mundial del Petróleo en Catar que el acceso a la energía y la sostenibilidad de la producción son
los principales retos del sector energético.
    Brufau intervino hoy en la segunda jornada de la vigésima edición de este evento, organizado por el
Consejo Mundial del Petróleo, que reúne en Catar a representantes del sector de la energía de más de
sesenta países.
    Durante la sesión titulada "Soluciones para los retos de la energía global", el presidente de Repsol habló de
la necesidad de "luchar contra las inaceptables desigualdades que tienen lugar en materia de acceso a la
energía".



    Asimismo, destacó la importancia de "proporcionar esta energía de la manera más sostenible posible, de un
modo compatible con la estabilidad climática del planeta".
    "No renunciamos a seguir produciendo hidrocarburos, pero lo hacemos teniendo presente que es necesario
reorientar nuestra estrategia hacia un nuevo paradigma de crecimiento más sostenible", manifestó.
    Brufau hizo referencia a las nuevas inversiones de Repsol en Cuba, Argentina, Alaska y Rusia y destacó
que han sido posibles gracias a que las nuevas tecnologías han permitido el acceso a nuevos yacimientos de
gas natural y petróleo.
    El Congreso Mundial del Petróleo, que comenzó ayer y terminará el próximo día 8, tiene como objetivo
abordar todos los aspectos de la explotación y la producción de energía.
    Además de Repsol, las españolas Cepsa y Gas Natural Fenosa también acudieron a este encuentro, que
ha reunido a miles de empresarios y de representantes gubernamentales, de ONG y de organizaciones
internacionales.
    El emir de Catar, Hamad Bin Jalifa al Zani, fue el encargado de presidir la sesión inaugural con un discurso
en el que habló de la crisis económica global y subrayó que "no hay duda de que el sistema energético está
en el centro de estos cambios porque todos sus elementos influyen en estos cambios a la vez que les
afectan".
    En su parlamento, que recoge la agencia de noticias catarí Quna, Al Zani valoró el hecho de que el
encuentro se celebre en Oriente Medio por primera vez después de la fundación del Consejo Mundial del
Petróleo en 1933, cuando comenzaron las primeras operaciones de búsqueda de pozos de petróleo en la
región.
    Catar es un pequeño país situado en el Golfo Pérsico y es el tercer país del mundo con mayores reservas
de gas natural.
    Según las últimas estimaciones oficiales, la tasa de crecimiento económico de Catar en 2011 será superior
al 15 %, mientras que la renta per cápita se situó en 63.396 euros (88.222 dólares) por habitante en 2010, la
más alta del mundo.
--------------------
WASHINGTON, 6 DIC 2011 (AFP) - La respuesta cauta de Estados Unidos frente al lanzamiento de la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) implica un reconocimiento por Washington
del retroceso de su influencia y de la  creciente autonomía de la región, señalaron analistas.
    "Los grupos subregionales son potencialmente importantes representantes del  hemisferio y pueden ser
útiles socios para Estados Unidos", se limitó a expresar el Departamento de Estado ante el nacimiento de la
CELAC, un nuevo mecanismo de integración que expresamente excluye a Estados Unidos y Canadá.
    Aunque muchos de los mandatarios reunidos en Caracas afirmaron que la CELAC  no va contra nadie,
otros, como el venezolano Hugo Chávez o el ecuatoriano  Rafael Correa, quieren que ésta sustituya a la
Organización de Estados  Americanos (OEA), a la que acusan de estar supeditada a Washington.
    "Estados Unidos ha aceptado que ha cambiado, que no tiene la influencia o  el espacio que tenía en
América Latina", indicó a AFP el presidente del centro  de análisis en Washington Diálogo Interamericano,
Michael Shifter.
    La CELAC "es una expresión política de un distanciamiento de los países de  América Latina y el Caribe
frente a Estados Unidos", dijo.
    Hasta hace unas décadas "hubiera sido muy difícil imaginar" la conformación  de un bloque de concertación
política similar, apuntó el analista.
    Ahora el Departamento de Estado "reconoce que América Latina ha alcanzado  un nivel de independencia y
autonomía y una sofisticación política y económica, que hace natural la existencia de estos grupos
regionales", estimó Cynthia Arnson, directora del programa para América Latina del centro Woodrow Wilson.
    El lanzamiento de la CELAC ocurre en momentos en que el gobierno de Barack Obama vuelve a estar sin
una persona a cargo de la oficina para América Latina en el Departamento de Estado.
    Robert Jacobson fue nominada por el presidente Obama para reemplazar en ese  puesto a Arturo
Valenzuela, quien lo abandonó en julio pasado, pero su  ratificación en el Senado es una incógnita.
    El senador republicano ultraconservador Marco Rubio ha amenazado con bloquear la ratificación de
cualquier cargo para América Latina, incluida el de  Jacobson, en protesta por lo que considera una política de
"contemporización y  debilidad" de Obama frente a la región.
    Valenzuela a su vez debió esperar en 2009 seis meses por su confirmación en  el Senado por el bloqueo de
un senador.
    Pero más allá de eso, la cautela de Washington puede también deberse al  hecho de que la historia de la
integración latinoamericana, un objetivo perseguido en la región desde hace siglos, sigue aún enfrentada a
obstáculos  ideológicos, políticos y económicos.



    "La actitud de todo el mundo es de esperar y ver si este será otro  encuentro donde hay muchos discursos y
fotos de grupo" pero sin mayor capacidad  operativa, dijo Arnson a AFP.
    El hecho de que Chile, un país cercano a Estados Unidos, detente la presidencia pro témpore de la CELAC
es otro motivo de tranquilidad para  Washington.
    "El tono de la mayoría de los mandatarios en CELAC es de no tener una  posición en contra de Estados
Unidos, sino una organización regional que pueda  mantener relaciones con Estados Unidos", explicó Shifter.
    De igual forma, la posibilidad de que la CELAC suplante a la OEA, que  incluye a todos los países del
continente aunque Cuba sigue excluida, es como  mínimo prematura.
    "No habrá competencia", porque la CELAC "no tiene una estructura, o marcos  normativos o un equipo
profesional", como sí lo tiene la OEA, apuntó Shifter.
    "Hay muchas razones por las cuales la OEA está pasando apuros, pero estoy  segura de que la CELAC no
es una amenaza a la existencia de la OEA", dijo  Arnson.
--------------------
CARACAS, 6 DIC (NOTIMEX).- El ex mandatario brasileño Luiz Inácio Lula da Silva felicitó al presidente
venezolano Hugo Chávez por la instalación en Caracas de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (CELAC), informó hoy la cancillería local.
    En un diálogo telefónico, Chávez conversó con Lula da Silva sobre la Cumbre de la CELAC que se realizó
en Caracas el viernes y sábado pasados, y ambos hicieron un primer balance de la histórica creación del
nuevo bloque regional, añadió la dependencia en un comunicado.
    Lula da Silva dijo que siguió con detenimiento la instalación de la CELAC y los debates realizados por los
jefes de Estado y de gobierno de 33 países y felicitó a Chávez 'por el gran paso histórico dado para la unión
definitiva de nuestros pueblos'.
    Insistió además en la necesidad de desplegar esfuerzos y reforzar la voluntad de los países de la región, a
fin de consolidar la CELAC como 'una verdadera comunidad de naciones hermanas y soberanas'.
    En la conversación, añadió el reporte, el líder de la Revolución Bolivariana le consultó a Lula da Silva sobre
la evolución del cáncer que le fue detectado semanas atrás y constató así el 'buen estado de ánimo en el que
se encuentra el ex presidente de Brasil'.
    La cancillería señaló que el jefe del Estado venezolano reiteró por último a Lula da Silva su invitación para
que visite la capital venezolana 'con el objeto de pasar revista a los principales temas de interés político'.
--------------------
CARACAS, 6 DIC 2011 (AFP) - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anunció el martes que viajará a
Brasil este domingo para visitar al ex mandatario Luiz Inácio Lula da Silva, que recibe tratamiento contra un
cáncer  de laringe, tras asistir en Argentina a la toma de posesión de su homóloga  Cristina Kirchner.
    "Ayer (lunes) hablé con Lula un rato. Quedamos de vernos, el domingo debo  estar con Lula un rato, a mi
retorno de Buenos Aires del acto de toma de  posesión de (la reelecta presidenta de Argentina) Cristina
Kirchner" el sábado, dijo Chávez durante una rueda de prensa en el palacio de Miraflores.
    "Lula estaba muy animado", añadió el mandatario venezolano ante la prensa  internacional.
    La posibilidad de que Lula --en tratamiento de quimioterapia contra el  cáncer de laringe que se le
diagnosticó a fines de octubre-- pudiera recibir a Chávez a principios de diciembre había sido anunciada dos
semanas atrás desde Brasil.   
   Chávez y Lula debían reunirse en Caracas el 11 de noviembre, pero la cita se suspendió cuando el ex
gobernante brasileño fue diagnosticado de la  enfermedad.
    El mandatario venezolano, de 57 años, también diagnosticado de cáncer, fue  operado de un tumor el 20 de
junio en Cuba y se ha sometido a cuatro ciclos de  quimioterapia en La Habana y Caracas para combatir la
enfermedad, de la que  asegura se ha recuperado.
    En tanto, los médicos consideran que el tumor en la laringe de Lula es de un nivel de agresividad media,
por lo que el ex presidente brasileño tiene  posibilidades de recuperación.
--------------------
BUENOS AIRES, 6 DIC (DPA) - En un Parlamento signado por la euforia de los militantes kirchneristas
prestaron juramento hoy los 130 diputados argentinos que fueron electos el 23 de octubre último y que le
devuelven la mayoría en la Cámara Baja al gobierno de Cristina Fernández de Kirchner.
    Con la nueva distribución de las bancas, el oficialismo recupera la mayoría, que había perdido en 2009.
    El presidente del bloque del kirchnerista Frente para la Victoria (FpV), Agustín Rossi -que continuará en el
cargo- propuso al saliente ministro de Agricultura, Julián Domínguez, como presidente de la Cámara para el
período parlamentario que se iniciará el 10 de diciembre y recibió el apoyo de la mayoría, por lo que ocupará
ese lugar por los próximos dos años.
    La mayoría de los jóvenes diputados electos por el FpV lo hizo en memoria del fallecido ex presidente
Néstor Kirchner (2003-2007), por el proyecto nacional y la presidenta, y en homenaje a los militantes



desaparecidos por la última dictadura militar, que tomó el poder el 24 de marzo de 1976 y gobernó hasta
diciembre de 1983.
    Los militantes de la agrupación juvenil "La Cámpora" y otros dirigentes políticos le dieron un marco festivo a
la sesión con cánticos, entonados desde los palcos del Parlamento especialmente durante el juramento de los
legisladores de esa organización política.
    Fernández de Kirchner fue reelecta el octubre pasado por amplia mayoría y el próximo sábado prestará
juramento para dar formalmente inicio a su segundo mandato consecutivo.
--------------------
CARACAS, 6 DIC (NOTIMEX).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, confió hoy en que en los comicios
del 7 de octubre de 2012 ganará la reelección 'con 10 millones de votos', con lo que en el país se consolidará
a su juicio una 'hegemonía democrática'.
    'La diferencia (de votos con la oposición) debe ser de no menos de cuatro millones de votos dentro de 10
meses y debemos aproximarnos al 70 por ciento de la votación. Es la construcción de la nueva hegemonía
por vía democrática, por vía popular', dijo Chávez.
    En reunión con la prensa extranjera acreditada en Venezuela, el líder de la Revolución Bolivariana agregó
que 'aquí habrá una revolución de octubre el 7 de octubre (...) nosotros vamos rumbo a los 10 millones de
votos, la oposición no sé a cuanto llegará'.
    Chávez, en su primer encuentro con corresponsales extranjeros desde que en junio pasado le extirparon en
Cuba un tumor cancerígeno, celebró en el presidencial Palacio de Miraflores los 13 años de su triunfo en los
comicios de 1998.
    'Yo quiero rendir tributo a la victoria del 6 de diciembre de 1998, que fue el primer paso del pueblo
venezolano y más allá, y más acá con que vinieron los pueblos de América Latina perfilando un camino que
13 años después vino a brillar con la CELAC', enfatizó.
    El mandatario venezolano celebró de esta forma la instalación de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) en la Cumbre presidencial del nuevo bloque, que se celebró el
viernes y sábado pasados en Caracas.
--------------------
MOSCÚ, 6 DIC (EFE).- El presidente ruso, Dmitri Medvedev, rechazó hoy las críticas occidentales al sistema
político ruso, en alusión a las declaraciones de la secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, sobre el
fraude en las parlamentarias rusas del domingo.
    "Si ellos siguen las elecciones y las irregularidades, es una cosa, pero el aspecto del sistema político es
otra. Sólo falta que nos digan cómo debemos redactar la Constitución", afirmó Medvedev, citado por las
agencias rusas.
    Medvedev hizo estas declaraciones al reunirse con el presidente de la Comisión Electoral Central (CEC) de
Rusia, Vladímir Chúrov, que le informó sobre el escrutinio del 99,99 % de los votos emitidos el domingo.
    "Si tenemos suficientes partidos políticos o no, es competencia de las autoridades rusas y no de las
organizaciones internacionales", dijo.
    Durante la reunión ministerial de la OSCE en Vilna, capital lituana, Clinton aseguró que las elecciones
legislativas rusas no fueron "ni libres ni justas".
    "Como hemos visto en muchos lugares, el más reciente en las elecciones a la Duma (Cámara de Diputados
rusa), las elecciones que no son ni libres ni justas" menoscaban la confianza de la ciudadanía en sus
instituciones, afirmó.
    Clinton recordó los datos de la misión electoral de la OSCE, cuyos observadores sobre el terreno
constataron "rellenos de urnas" y denunciaron que varias páginas digitales asociadas a la oposición fueron
atacadas.
    "Los votantes rusos merecen una investigación exhaustiva del fraude y la manipulación electoral", subrayó
la jefa de la diplomacia estadounidense.
    Con respecto a las denuncias de fraude, Medvedev restó valor a las miles de acusaciones recogidas
durante la votación por diferentes páginas web rusas.
    "En algunos casos (los vídeos) pueden ser también una prueba adicional a la hora de estudiar algunas
denuncias, pero no se pueden tomar como pruebas absolutamente evidentes", dijo.
    El líder ruso, quien encabezó las listas electorales del partido oficialista Rusia Unida (RU), agregó: "Por
curiosidad vi cinco de esos vídeos y es absolutamente incomprensible lo que ocurre, aunque se acompañe
con gritos y comentarios inequívocos".
    "Sacar conclusiones sobre la limpieza o no de las elecciones en base a esas pruebas no es justo", recalcó.
    En su opinión, en el mejor de los casos los vídeos serán "material de estudio" y "en el peor de los casos, se
trata de provocaciones a las que, lamentablemente, han recurrido diferentes partidos".



    A su vez, Chúrov informó al presidente ruso de que, con el 99,99 % de los votos escrutados, RU lograría un
49,3 % de los votos (32,3 millones de votantes, o 238 escaños), es decir, la mayoría absoluta en la Duma o
Cámara baja del Parlamento ruso.
    Los comunistas serían la segunda fuerza más votada con un 19,2 % (92 escaños), casi el doble que hace
cuatro años, seguidos de los socialdemócratas de Rusia Justa, 13,25 % (64, y los ultranacionalistas del
Partido Liberal Democrático, 12 % (56).
    Varios centenares de personas fueron detenidas anoche en Moscú en un acto de protesta organizado por la
oposición no parlamentaria contra el fraude electoral.
    Entre las denuncias de irregularidades destacan la introducción masiva de papeletas y el "carrusel", fraude
que consiste en trasladar en autobuses a decenas de personas por diferentes colegios para que voten
repetidamente por el partido gobernante.
--------------------
BRUSELAS, 6 DIC (EFE).- El secretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, ha vuelto a ofrecer
hoy a Rusia un diálogo para cooperar en materia de defensa antimisiles y ha insistido en que la
"confrontación" entre las dos partes no es una opción.
    En un artículo de opinión publicado simultáneamente en el diario ruso "Kommersant" y en la edición
europea del "New York Times", Rasmussen ha vuelto a subrayar una vez más que el escudo que prepara la
Alianza Atlántica para proteger Europa no está dirigido contra Rusia de ningún modo.
    "Hemos dejado claro que nuestro sistema de defensa contra misiles no está dirigido a Rusia. Está diseñado
para proteger a países europeos de la OTAN contra amenazas de fuera de Europa, es un sistema defensivo",
ha indicado Rasmussen.
    El mensaje del secretario general aliado llega tras las elecciones legislativas rusas y en la víspera de una
reunión de ministros de Exteriores de la organización en la que la relación con Rusia será uno de los platos
fuertes.
    El jueves, el jefe de la diplomacia rusa, Serguei Lavrov, estará en Bruselas para discutir con sus homólogos
de la OTAN, donde algunos países quieren una postura más dura hacia el Kremlin, según fuentes
diplomáticas.
    Ese sentimiento se ha acrecentado tras las últimas declaraciones del presidente ruso, Dmitri Medvedev,
quien hace dos semanas amenazó con emplazar en el sur y en el oeste de Rusia sistemas de armamento de
ataque modernos que estén en disposición de garantizar la destrucción del componente europeo del sistema
antimisiles.
    Medvedev anunció además el despliegue de un radar de alerta temprana sobre ataques con cohetes en el
enclave báltico de Kaliningrado y dio la orden de cargar todos los cohetes balísticos en servicio con cargas de
combate capaces de superar la defensa antimisiles.
    "Algunos de los recientes comentarios del presidente Dmitri Medvedev sobre el sistema de defensa
antimisiles de la OTAN reflejan un malentendido sobre el sistema", ha subrayado hoy Rasmussen.
    El político danés ha insistido en que las amenazas de Moscú vuelven a "una retórica del pasado" y no
concuerdan con la relación que Rusia se ha comprometido a buscar con la OTAN.
    "Estoy, sin embargo, satisfecho de que Medvedev no haya cerrado la puerta a continuar con el diálogo
sobre defensa contra misiles", ha añadido.
    El sistema de defensa antimisiles de la OTAN, en el que España participa dando base a buques
estadounidenses en la instalación naval de Rota (Cádiz), tiene como fin que para 2018 la población de todos
los países aliados esté protegida de un posible ataque con misiles.
    Los primeros dispositivos del puzzle comenzarán a estar operativos antes de la próxima cumbre de la
organización, que se celebrará en mayo en Chicago, y donde el asunto podría ser tratado con Rusia a alto
nivel.
    Según fuentes diplomáticas, en la reunión de esta semana no se esperan grandes avances y habrá que
esperar hasta la primavera, cuando se celebren las elecciones presidenciales rusas y, previsiblemente,
Vladimir Putin vuelva a la jefatura del Estado.
--------------------
TEHERÁN, 6 DIC (EFE).- Irán ha remitido una propuesta de conversaciones sobre su programa nuclear al
Grupo 5+1 (los cinco miembros del Consejo de Seguridad de la ONU más Alemania) y considera que las
nuevas negociaciones se deben atener a ese marco, informó el servicio de prensa del Parlamento iraní.
    Según Alaedin Boruyerdi, jefe de la Comisión de Seguridad Nacional y Política Exterior de la Cámara
consultiva iraní, las negociaciones se deben basar en el "respeto mutuo", las "realidades de la situación
mundial" y los "principios reconocidos internacionalmente" para poder llegar a alcanzar resultados.
    Boruyerdi recalcó que Irán no cederá "a intimidaciones y al lenguaje amenazante en sus relaciones
internacionales", y apuntó que la alta representante europea de Política Exterior y Seguridad, Catherine



Ashton, que coordina el G 5+1, "debería haber aprendido ya el tono adecuado para negociar con Irán".
    El pasado octubre, Ashton remitió una carta al jefe del Consejo de Seguridad Nacional de Irán, Said Jalili,
encargado de las relaciones con el G 5+1, en la que le invitaba a una nueva negociación, sin condiciones
previas, para buscar medidas de confianza que faciliten solucionar el conflicto nuclear iraní.
    Previamente, en septiembre pasado, Jalili había señalado a Ashton que Irán estaba dispuesto a una nueva
ronda de negociaciones con el G 5+1 (EE.UU., Rusia, China, Reino Unido, Francia y Alemania), tras las que
mantuvieron en diciembre de 2010 y enero de 2011 en Ginebra y Estambul, que acabaron en fracaso.
    Irán se encuentra en el centro de una tormenta internacional tras la publicación, el pasado 8 de noviembre,
de un informe del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), que apunta sospechas de que su
programa nuclear tiene una vertiente militar, destinada a fabricar bombas atómicas.
    Irán ha señalado que ese informe se ha hecho con datos falsos, al dictado de EE.UU. e Israel, sus grandes
enemigos, y ha negado tajantemente que tenga intención de fabricar bombas atómicas, pero también ha
dejado claro que no abandonará su programa nuclear con fines civiles pacíficos.
    Además, ha indicado que el Tratado de No Proliferación Nuclear (TPN), que supervisa el OIEA, le autoriza
a obtener por medio de sus propias centrifugadoras el uranio enriquecido al 20 por ciento para uso pacífico,
que no es útil para fabricar bombas atómicas, y que cumple sus obligaciones con el Organismo de la ONU.
    Incluso antes de la publicación del informe, personalidades de Israel y EE.UU. amenazaron a Irán con
ataques militares a sus instalaciones nucleares, a lo que las autoridades iraníes han replicado que, en ese
caso, su respuesta sería "aplastante".
    Días después de la publicación del informe, el Consejo de Gobernadores del OIEA aprobó una moción
redactada por los países del Grupo 5+1 en la que mostraba su preocupación por el programa nuclear iraní.
    Tras eso, el Reino Unido, Canadá y EE.UU. anunciaron nuevas sanciones financieras contra Irán y la Unión
Europea lo hizo más tarde, mientras que Rusia ha señalado que estas medidas no son legales y complican
cualquier esfuerzo para entablar conversaciones con Teherán en materia nuclear.
    La situación diplomática iraní también se ha enrarecido debido al asalto por parte de elementos radicales
islámicos a dos recintos de la Embajada británica en Teherán, el pasado 29 de noviembre, que llevó a
Londres a evacuar a todo su personal diplomático y cerrar su legación en Irán y ordenar a los iraníes a que
hicieran lo mismo.
--------------------
AMMÁN, 6 DIC (EFE).- Jordania ha pedido oficialmente a la Liga Árabe eximirse de aplicar las sanciones
económicas aprobadas por el organismo contra Siria, debido a los fuertes lazos comerciales que le unen con
este país, informó hoy el ministro jordano de Exteriores, Naser Judeh.
    El jefe de la diplomacia jordana, citado por la agencia oficial de noticias Petra, dijo que su país ha hecho
esta solicitud para evitar consecuencias económicas perjudiciales, y lo ha notificado a la organización
panárabe.
    "Jordania tiene intereses económicos vitales con Siria y cuestiones bilaterales como las fronteras, el agua y
los miles de estudiantes jordanos que estudian en Siria", señaló Judeh ante la Comisión de Asuntos
Exteriores de la Cámara Alta del Parlamento.
    Judeh no dio más detalles sobre la petición de Jordania, pero el portavoz del Ministerio de Exteriores,
Mohamad Kayed, dijo a los medios locales que las reservas de Jordania fueron comunicadas a la Liga Árabe
en la reunión celebrada en Doha el sábado pasado.
    El portavoz explicó que Jordania ha pedido que se excluya el comercio del país y sectores de la aviación de
las sanciones que fueron impuestas a Siria el pasado 27 de noviembre en un intento de forzar al régimen del
presidente sirio, Bachar al Asad, a detener la sangrienta represión de los civiles.
    Entre estas medidas sin precedentes están la reducción a la mitad del número de vuelos comerciales que
unen los países árabes con Siria, la prohibición de viajar a 19 altos cargos sirios y el cese parcial de los
intercambios comerciales y financieros con el Gobierno de Damasco.
    Según el Ministerio jordano de Transporte, alrededor de 3.000 camiones de carga jordanos utilizan Siria
como ruta de tránsito a Turquía y Europa.
    Además, durante la temporada de invierno, Jordania exporta grandes cantidades de verduras para el
mercado de Siria, así como a varios países europeos a través del territorio sirio.
--------------------
SEÚL, 6 DIC (EFE).- Corea del Norte moderó este año su encendida retórica hacia la comunidad
internacional e inició un acercamiento a EE.UU. y Corea del Sur para reabrir las negociaciones sobre el fin de
su programa nuclear, estancadas desde 2008.
    Aunque intentó limar asperezas, el aislado país comunista no alteró su programa de enriquecimiento de
uranio, mientras en el plano político la progresiva consolidación como sucesor de Kim Jong-un, hijo menor del
líder norcoreano, Kim Jong-il, siguió su curso.



    El joven, que se cree no supera los 30 años, hizo gala en un puñado de apariciones de los rangos que se le
otorgaron en 2010, cuando fue nombrado general de cuatro estrellas y vicepresidente de la Comisión Militar
Central del Partido de los Trabajadores.
    Sin embargo, en todas las ocasiones se le vio junto a su padre, que aún se mantiene en primer plano y
cuyo aspecto hace pensar que su salud no ha empeorado más después de la apoplejía que sufrió en 2008.
    Con Kim Jong-il, el "amado líder", todavía al timón, el régimen norcoreano insistió en que su polémico
programa nuclear se enmarca en un proyecto pacífico de energía atómica de uso civil, pese a que EE.UU. y
Corea del Sur lo acusan de tratar de desarrollar armas nucleares y, con ello, violar las resoluciones de la
ONU.
    Las relaciones norcoreanas con el Sur, que en noviembre de 2010 atravesaron un momento de máxima
tensión por el bombardeo a la isla de Yeonpyeong, vivieron a principios de año la resaca de aquel suceso, que
llevó a Seúl a aumentar un escalón más su política de línea dura.
    Pyongyang vio cómo el Sur reestructuró la cúpula del Ejército, dispuso a sus fuerzas en máxima alerta y
prometió responder de forma contundente a futuras provocaciones, mientras en el sector civil restringió al
máximo los intercambios y vetó los envíos de ayuda humanitaria, incluso los de carácter privado.
    Mientras tanto el régimen de Kim Jong-il persistió en su particular estrategia de doble vía, consistente en
emplear una retórica agresiva contra el Gobierno surcoreano y, a la vez, promover encuentros para lograr
pequeñas metas, como la recuperación de la ayuda humanitaria y otros proyectos intercoreanos.
    También se mostró dispuesto a volver a la mesa del diálogo a seis bandas, que incluye a las dos Coreas,
EE.UU., China, Rusia y Japón para poner fin a su programa de desarrollo nuclear a cambio de ayuda
financiera y energética, aunque insistió en que la negociación se debe retomar sin condición previa alguna.
    Esta postura se topó con el rechazo de EE.UU. y Corea del Sur, que le exigieron que antes ponga fin a su
programa de enriquecimiento de uranio y permita la entrada al país de inspectores del Organismo
Internacional de Energía Atómica (OIEA).
    Las dos Coreas mantuvieron algunos encuentros bilaterales militares a principios de año sin que hubiera
ningún avance.
    La tensión, sin embargo, fue decreciendo con el paso de los meses y en julio representantes de Seúl y
Pyongyang aprovecharon la cumbre de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) en Bali para
prometer, en una inesperada reunión bilateral, esfuerzos orientados a reanudar las negociaciones a seis
bandas.
    Entretanto el líder norcoreano, Kim Jong-il, no descuidó sus lazos con su principal aliado y benefactor,
China, y efectuó en mayo un viaje en su tren blindado para reforzar la cooperación y los intercambios con la
segunda economía del mundo.
    Además viajó en agosto al extremo oriente ruso, en su primera visita desde 2002, para fortalecer sus
relaciones con el país vecino y también aliado, buscar ayuda económica y ampliar sus acuerdos energéticos.
    De forma paralela representantes de Pyongyang mantuvieron varias citas a lo largo del año con delegados
Washington que no lograron variar un ápice sus respectivas posiciones, por lo que la reanudación del diálogo
a seis bandas no parece cercana.
    China, que además de aliado político de Corea del Norte es un importante socio económico del Sur,
muestra, como Rusia, una postura favorable -aunque ambigua sobre el modo de proceder- a la reanudación
incondicional del diálogo, mientras Japón se ha alineado con Seúl y Washington y reclama, como ellos, un
compromiso previo.
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